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ТЫ ЖЕ ОРЕЛ, ДОЧКА! У ТЕБЯ ВСЕ ПОЛУЧИТСЯ! ЮБИЛЕЮ КОМСОМОЛА ПОСВЯЩАЕТСЯ
В разворот у нас попали материалы, написанные детьми, которые 
провели исследовательскую и поисковую работу, поучаствовали в 
разных мероприятиях, словом, поделились впечатлениями о событиях, 
прошедших в школах и посвященных юбилею ВЛКСМ. стр. 3

Газета школьников Тракторозаводского района города Челябинска издается с марта 2007 года 

Глава нашего района Г. А. Гаврилова  — удивительная женщина! 
Она поразила нас своим обаянием и упорством. Галина Андреевна 
была когда-то комсомолкой. Неизвестные грани характера, историю 
ее семьи и карьеры вы узнаете на...

ЛЮДИ, О КОТОРЫХ ПОМНЯТ ГОРЖУСЬ ЕДИНИЦЕЙ, ПОЛУЧЕННОЙ ЗА..
Эдуард Алексеевич Соболев — легенда Челябинского тракторного. 
«Я молодой, только ноги не идут» — шутит ветеран, а, беседуя с 
ним, и не замечаешь разницы в возрасте. Он с подростками на одной 
волне, поэтому и слушать его — одно удовольствие.

В Челябинске живут люди, о жизни которых можно написать ни один 
роман. Среди них Леонтий Михайлович Рабчонок. Главная его заслуга 
в том, что он написал книгу «100 лучших комсомольцев Челябинской 
области», увековечив память о знаменитых земляках.

Пожалуй, проблем с тем, какое фото поставить на первую полосу у нас не возни-
кало давно. А тут номер, посвященный 100-летию комсомола. Что ставить? Коллаж из 
старых фотографий?

И тут в редакции возникла идея поинтересоваться, а какие значимые символы ком-
сомола есть у нас в городе. Выяснилось, что остался, пожалуй, единственный — па-
мятник Орленку на Алом поле.

Что мы знаем о нем? История-то памятника интересная! Оказывается, открыли его 
29 октября 1958 года в ознаменование 40-летия комсомола. Памятник строили «всем 

миром» — на средства, собранные комсомольцами Советского района. Авторы, извест-
ные люди нашего города — архитектор Е.В.Александров и скульптор Л.Н.Головницкий. 

Сегодня Орлёнок — это место митингов и выступлений, принятия присяги и место 
встречи челябинской молодежи. Заметим: памятник Орленку всегда собирал нефор-
мальную молодежь. Так, в 1980-ом году тут собирались панки, 1990-ом — рейверы, 
2000-ом — рокеры и рэперы. Кто собирается сейчас — мы не знаем, зато выяснили, 
что Орленок — удобное место для встречи влюбленных студентов: центр города, 
парк и все вузы рядом.
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Точка зрения
главного редактора

Татьяна Николаевна Черкас

В первом классе у меня появилась 
подружка. Мы вместе стали октябрятами, 
потом нам в один день повязали крас-
ные галстуки, а вот комсомолкой она 
стала раньше меня, так как старше на... 
целых 25 дней! Сразу после весенних 
каникул у нее на груди блестел комсо-
мольский значок, так как ей исполнилось 
четырнадцать лет. А я все еще зубрила 
устав ВЛКСМ, ждала день рождения и 
очень волновалась: примут ли меня в 
комсомол?

Сначала в школе надо было пройти 
строгую комиссию, где среди вопросов 
попадались каверзные: «Сколько стоит 
булка хлеба?» И не дай Бог сказать, что 
22 копейки. Тебя сразу отправляли на-
зад. «Труд миллионов людей» — вот 
правильный ответ, и его все знали на 
зубок.  Скажете: «Высокопарно! По-
литизированно! Чушь!». А вот и нет! 
Почему-то эти моменты навсегда вре-
зались в память. 

Дальше надо было идти в райком 
комсомола, где задавали вопросы уже 
по твоей общественной работе, и только 
тогда выдавали комсомольский билет. 

Или еще: приехав в Челябинск из 
Свердловска, пришла в райком комсо-
мола и сказала: «Я — комсомолка, акти-
вистка, журналистка, студентка, помоги-
те устроиться на работу!» На другой день 
я была зачислена в штат Дома пионеров 
и школьников №2 Тракторозаводского 
района на должность «Руководитель 
районного комсомольского штаба». К 
чему все это?

К тому, что вы держите в руках не-
обычный номер, посвященный 100-летию 
ВЛКСМ.  

Казалось бы, где комсомол и где се-
годняшние подростки? А, нет! В работе 
над номером они с удивлением открыли 
для себя, что членство в ВЛКСМ отнюдь 
не было чем-то занудным и обязатель-
ным. Люди старшего поколения с радо-
стью рассказывали о том, какой яркой 
у них была юность, как много они до-
стигли, благодаря комсомолу. 

Но не буду забегать вперед. Читайте, 
гордитесь комсомольцами, которые до 
сих пор хранят билеты ВЛКСМ и расска-
зывают внукам о своем замечательном 
прошлом. 

Анастасия Щербатова
Фото из открытого источника

Юный глава Челябинска
2 сентября в ЦПКиО им. Гагарина со-

стоялся финал конкурса «Юный Глава го-
рода и его команда 2018». Началось всё 
в апреле. На протяжении пяти месяцев 18 
кандидатов из разных районов участвовали 
в многочисленных состязаниях. В их числе 
ученики школ 107 и 84 Тракторозаводского 
района — Глеб Рожков и Михаил Степа-
нов. Ребята достойно реализовали свои 
социальные акции (одно из заданий), но 
конкуренция оказалась слишком сильной. 
Победителем конкурса стала ученица лицея 
82 Ксения-Ева Бельтикова.

В конце мероприятия на сцену «Гул-
ливера» поднялись глава Челябинска 
Е.Н.Тефтелев и начальник Комитета по 

делам образования Челябинска С.В. Пор-
тье. На церемонии награждения по новой 
традиции было передано дерево с портре-
тами победителей прошлых лет: Кирилл 
Шурыгин, Иван Дробожев, Аделина Бакиева, 
а теперь и Ксения-Ева будет возглавлять 
Челябинский совет координаторов иници-
ативных групп. Этот конкурс даёт возмож-
ность юным активистам, лидерам проявить 
себя, попробовать свои силы в создании и 
реализации проектов. И, как сказала перед 
инаугурацией начальник отдела обеспе-
чения развития воспитательных систем и 
дополнительного образования Комитета по 
делам образования Челябинска И.Л. Качуро: 
«Нужно принимать во внимание любую, на 

Идея выставки — презентация различ-
ных организаций страны, оказывающих 
помощь детям, попавшим в конфликт с 
законом и детям с особенностями в разви-
тии. Тысячи участников радушно встречал 
наш город. Организаторами стали адми-
нистрация Челябинской области и Фонд 
поддержки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации.

Вместе — ради детей!
В сентябре Челябинская область принимала гостей-педагогов со 

всех уголков страны. Всероссийская выставка-форум «Вместе — ради 
детей! Вместе 10 лет» прошла с 5 по 7 сентября на двух основных 
площадках: отель «Radisson» и ТРК «Гагарин-парк». Мероприятие про-
ведено блестяще, и не без помощи юных журналистов нашей области.

Валерия Квашнина
Фото с архива мероприятия

Но, несмотря на масштабность 
и уровень этого мероприятия, для ос-
вещения событий в рамках выставки 
организаторы не стали приглашать 
профессиональный пресс-центр. На-
против, они отдали предпочтение 20 
юным журналистам Челябинской об-
ласти, в числе которых оказалась и я. 
Признаю, мне было очень волнительно 
работать на этой выставке, но сей-
час я с уверенностью говорю, что она 
осталась в моей памяти прекрасным 
воспоминанием.

В первый день гости вместе с юнко-
рами побывали на выездных площадках. 

Так, участники выставки воочию могли убе-
диться в эффективности работы челябин-
ских реабилитационных центров. В одном 
из таких центров мы познакомились с его 
воспитанниками. Оказалось, здесь живут 
еще и ребята из неблагополучных семей, 
которым требуется помощь специалистов.

В остальные дни детский пресс-центр 
был всецело поглощен самой выставкой, 

а она была действительно очень мас-
штабная. Мы знакомились с интерес-
ными людьми, которые рассказывали 
о различных методах воспитания детей. 
Также юнкоры поучаствовали в экспе-
риментальных методиках и на практике 
увидели, как именно работают все эти 
специалисты. 

Конечно, мы, как журналисты, при-
обрели бесценный опыт.  Я, например, 
в течение выставки научилась делать 
фотографии к материалам. Итогом нашей 
работы стала красочная газета «Вектор 
детства» и видеоролик, показанный на 
закрытии выставки. Масштаб события по-
казал, как много делается в нашей стране 
и области детям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. 

На церемонии открытия тур-
нира с приветственным словом и 
пожеланиями победы выступили 
зам.главы Тракторозаводского 
района В. В. Козин и руководитель 
структурного подразделения по 
Тракторозаводскому району «Цен-
тра обеспечения деятельности 
образовательных организаций г. 
Челябинска» И.В.Видергольд. 

Победителем турнира стала 
команда школы 84, второе ме-
сто у школы 116, третье — у 101. 
Эти команды были награждены 
кубками, медалями, дипломами 

Кубок главы по футболу
14 и 15 сентября 2018 года на футбольном стадионе «Форвард» 

прошел турнир по мини-футболу на «Кубок главы Тракторозавод-
ского района» среди образовательных организаций (5-6 классы). В 
турнире приняли участие  13 команд из школ 19, 59, 62, 81, 84, 86, 
101, 102, 107, 116, 120, 155, ОЦ № 3. Всего более 200 участников. 

администрации Тракторозаводского райо-
на и призами. Остальным командам были 
вручены дипломы участников и призы.

Хорошее настроение, отличная погода, 
шумные болельщики сделали эти дни неза-
бываемыми для юных футболистов. Ребята 
будут ждать следующего года, чтобы снова 
поучаствовать в этом турнире. 

Валерия Буханова
Фото из открытого источника

первый взгляд незначительную инициативу. 
Но если команда услышит голос каждого, 
то из малого дела вырастет большое». 
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ТЗР: Александра Петренко
Фото автора

Ты же орел, дочка! 
У тебя все получится!

Мы сидим в просторном кабинете главы Тракторозаводского района 
Галины Андреевны Гавриловой. За столом женщина, очень похожая 
на идеальную учительницу: волевая, собранная, красиво говорящая, 
с искрой в глазах. Вот, кажется, сейчас возьмет указку и начнет рас-
сказывать о наградах, что стоят на шкафу позади нее. Недаром ведь 
обладает ученой степенью кандидата педагогических наук…

Но разговор у нас сегодня не о заслугах Тракторозаводского района, 
хотя мы все равно раз за разом возвращались к этой теме. Галина 
Андреевна очень тепло рассказывала о том, что тракторозаводчане 
чтут историю своего района, переживают за ЧТЗ, стараются сохра-
нить в районе все, что связано с Танкоградом. Сегодня мы говорим о 
детстве Галины Андреевны, о ее юности и комсомоле. Глаза у главы 
горят, она вздохнула и… вместо отведенных 30 минут мы прогово-
рили полтора часа.

— Раньше в комсомол принимали 
с 14 лет. И это звание еще надо было 
заслужить. Помните ли Вы, Галина 
Андреевна, как Вас принимали в ком-
сомол и какие дела помогли Вам стать 
членом ВЛКСМ?

— Саму процедуру я детально не при-
поминаю. Но главным и примечательным 
является то, что я умудрилась в противо-
речие уставным нормам вступить в комсо-
мол в 13 лет. Я так рвалась в комсомол! 
Начиная еще с октябрятского возраста, 
была командиром звездочки, потом пред-
седателем совета дружины пионерской 
организации и в комсомол, конечно, мне 
помогла вступить активная жизненная 
позиция. Сколько себя помню, вечно 
стремилась что-то преобразовать вокруг, 
какую-то пользу людям принести. А какие 
дела мне помогли? Сбор макулатуры, сбор 
металлолома, подготовка разного рода 
мероприятий: я и пела, и читала стихи, 
и танцевала, в общем, была на все руки 
мастер! В качестве иллюстрации приведу 
пример. В родительском доме у нас были 
большие настенные часы в деревянной 
раме. На циферблате было написано «Ор-
ловский часовой завод». Со слов родите-
лей я знала, что часы эти были в доме 25 
лет и всегда ходили минута в минуту. Я 
училась во втором классе, и мне пришла 
мысль, что я должна написать на пред-
приятие и рассказать, какую качественную 
продукцию выпускает Орловский часовой 
завод, и такое письмо написала. Самое ин-
тересное, что я получила ответ, в котором 
говорилось, что ваше письмо передано в 
профсоюзный комитет нашего завода для 
ознакомления рабочих завода и для их 
награждения. Я была на седьмом небе от 
счастья, что на мое письмо отреагировали! 

— На кого в те времена Вы равня-
лись? Кто для Вас был примером для 
подражания?

— В нашей семье было трое детей, и все 
девочки. Единственным мужчиной был отец, 
он стал первым непререкаемым авторите-
том для меня. Его звали Андрей Васильевич. 
Он был действительно настоящим главой 
семьи, той самой «каменной» стеной, за ко-
торой мы себя чувствовали защищенными. 

Он был организатором, добытчиком, при-
мером для нас, и всегда, сколько я его пом-
ню, очень любил нас, детей. Папа следил 
за нашими успехами. Во втором классе за 
мою отличную учебу ему дали похвальную 
грамоту в школе. А потом и на его работе 
он получил грамоту и премию, как человек, 
который хорошо воспитывает своих детей. 
И он привез, как сейчас помню, корзиночку, 
покрытую черным лаком, в голубой горо-
шек, а внутри она была позолоченная, и 
бумажный кулек, до краев наполненный 
конфетами. А, например, в шестом классе 
за отличную учебу папа мне купил часы. 
Это были первые часы в 
нашем классе. И они по-
явились именно у меня!

Работал папа лесником, 
и он единственный из Че-
лябинской области был 
удостоен Ордена «Знак 
Почета». Мы очень гор-
дились им! У него было 
сиротское детство, может 
быть, поэтому он так лю-
бил нас. Помню, стол на-
кроем, он сядет и говорит: 
«Ешьте, мои дети, растите  
умными и здоровыми!». 
Или, например, возвра-
щаемся из школы: «Чьи 
же такие красивые дочки 
идут, это чьи же такие 
хорошие?». Ну и, конеч-
но, если случались у нас 
какие-то промахи, отец был достаточно 
строг с нами, но всегда справедлив. Но 
строгим он бывал редко. 

 Наш дом в деревне Ольховка Карта-
линского района стоял на отшибе, и кто бы 
ни приезжал, он всегда усаживал за стол, 
угощал всем, что было в доме! Отец был 
очень гостеприимным человеком. Самое 
главное, он пытался вселить в нас уверен-
ность в своих собственных силах, всегда 
говорил: «Девчонки, вы должны хорошо 
учиться, чтобы получить ту профессию, 
которую хотите. Вы должны прочно стоять 
на ногах».

И я, уже став взрослой, когда  защи-
щала диссертацию по педагогике, стою 
за кафедрой. Мне задают вопросы, я гла-
за опускаю и ничего не вижу… Не могу 
понять, что произошло. Оказывается, от 
волнения у меня в глазу сосуд лопнул, и 
я не могу рассмотреть написанный текст. 
Что делать? И тут приходят в голову слова 
отца: «Ты же орел! У тебя все обязательно 

получится!» Это мне придавало силы, и я 
справилась, защитилась. Так было не раз 
в моей жизни.

Вторым моим авторитетом был дирек-
тор Карталинской школы Архип Иванович 
Борисенко. Это был человек, прошедший 
всю войну. Но это не сделало его замкну-
тым, наоборот, он был добрым, открытым 
человеком, любил детей. Мы это видели 
и чувствовали. Он тоже умел подбодрить 
вовремя, сказать доброе слово. И тоже 
всегда говорил: «Если вы будете хорошо 
учиться, то выберете профессию не ту, 
которую  вам по вашим знаниям можно 
получить, а ту, которую хотите!». Вот эти 
два человека, безусловно, были очень 
авторитетными для меня. На моем жиз-
ненном пути встретилось много и других 
замечательных людей. Мне определенно 
везло на такие знакомства.

— Помог ли Вам комсомол выде-
литься среди других молодых людей и 
шагнуть верх по карьерной лестнице?

— Я была членом комитета комсомола, 
позднее секретарем комсомольской ор-
ганизации и уже, потом, когда работала, 
создавала школу молодого лидера. Если 
говорить о карьерной лестнице, то помог 
не столько комсомол, сколько моя актив-
ная жизненная позиция. В девяностые 
годы, когда разваливался Советский Союз, 
я возглавляла районный женсовет, кото-
рый плодотворно работал. Меня заметили 
и пригласили работать в горисполком. Вот 

опять же общественная работа вывела 
меня на новый уровень, и я стала работать 
специалистом по координации деятельно-
сти общественных организаций. Примета 
девяностых годов была в том, что был 
всплеск активности, люди почувствова-
ли беду и стали создавать организации 
для защиты своих интересов. В это время 
возникали общественные организации 
по защите прав инвалидов, «Блокадное 
братство», «Бывшие малолетние узники 
фашистских концлагерей», советы ветера-
нов, различные профессиональные ассо-
циации, например, «Ассоциация хирургов 
Челябинской облас ти». И я со всеми ними 
контактировала. В городе появились по-
явились люди без определенного места 
жительства, безнадзорные дети. Было 
востребовано создание новой структуры 
в администрации Челябинска —  комитет 
по социальной защите населения. И в 1992 
году я стала заместителем председателя 
этого комитета, а в 1994 году возглавила 

данное подразделение. Мы начинали с 
того, что открывали бесплатные столовые, 
центр для инвалидов «Здоровье». Для 
детей организовывали приюты, открывали 
загородные лагеря. Большое внимание 
старались уделять молодежи.

— А как живется молодежи сегод-
ня? Нужна ли какая-то объединяющая 
молодежь организация?

— Молодежь и раньше, и теперь разная. 
Мы ведь, взрослые, тоже разные. Кто-то 
стремится достичь многого, а кому-то и 
малого не надо. Для первой категории мо-
лодых людей, считаю, надо поддержать 
молодежный совет в районе. Это передовой 
отряд из студентов, старшеклассников и 
рабочей молодежи. У школьной молодежи 
есть свои цели и задачи, у студенческой 
свои, у рабочей свои. Что, допустим, нуж-
но старшеклассникам? Хорошо окончить 
школу, выбрать профессию и желательно 
не ошибиться. Студенты уже получают про-
фессию. Ту ли? Не ошиблись ли? У рабочей 
молодежи другие проблемы — где найти 
работу с хорошей зарплатой, где найти 
жилье и т.д. Один мой знакомый выразился 
так: «Молодость — это самый трагичный 
возраст». Именно в юности человек, не 
имея опыта, выбирает свою профессию, 
и если он ошибется, то, к сожалению, это 
очень скажется на его судьбе. И в выборе 
спутника жизни можно допустить ошибку. 
Мы должны им помогать в этом разобрать-
ся, что-то подсказывать. 

— Вернемся к комсомолу. Какие 
интересные мероприятия пройдут в 
нашем районе, посвященные 100-ле-
тию ВЛКСМ?

— Помимо встреч и награждений, что 
обязательно пройдут к юбилею, мы продол-
жаем работу по благоустройству района: в 
настоящее время обустраивается 29 дво-
ровых территорий, приводится в порядок 
парк им. В.В. Терешковой, реализуются 
программы по цветочному оформлению и 
озеленению района и др. 

— Галина Андреевна, Вы уже два 
года во главе Тракторозаводского рай-
она стоите. Какие дела за это время 
были наиболее важными? 

— Когда встал вопрос, например,  о ре-
конструкции парка им. Терешкой, была про-
блема с фонтаном. В наших климатических 
условиях фонтан — дорогое удовольствие, 
3-4 месяца он работает, потом его надо кон-
сервировать. Мы предлагали разные вариан-
ты: вместо фонтана огромную песочницу или 
каток для самых маленьких. Жители сказали 
категорически: «Нет, мы хотим, чтобы фон-
тан был восстановлен — это наше «сердце» 
района, мы его любим таким, каким он был 
создан в свое время». И все. Куда деваться? 
На следующий год будем делать фонтан. 

Отчасти своей заслугой, считаю вве-
денный в строй действующий проспект Да-
выдова в поселок Чурилово. Понимаете, 
это место носит имя первого председателя 
областной Думы. Обратившись к председа-
телю ЗСО Владимиру Викторовичу Мякушу, 
я получила поддержку. Было выделено 10 
миллионов рублей, город добавил к этой 
сумме, и появился проспект Давыдова. Это 
было первое мое доброе дело на террито-
рии нашего района. Думаю, не последнее. 
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Комсомольские 
ценности не утрачены

Наш лицей к юбилею комсомола начал готовиться заранее. Еще 
в летнем лагере ребята 5–8 классов активно знакомились с ВЛКСМ. 
Учителями истории была подготовлена познавательная игра-викто-
рина «Вспомним комсомольцев, отдадим им честь…» При подготовке 
ребята разделились на две команды, было дано задание — подобрать 
материалы об истории комсомола. К вопросам викторины игроки по-
дошли серьезно. Викторина познакомила учащихся с историей и за-
слугами комсомольской организации перед Родиной.

Дарья Выломова, лиц. 120, 8 кл.
Фото из архива школы

Очень запомнились просмотр и обсуж-
дение фильма «Как закалялась сталь». 
Многие увидели его впервые. Если честно, 
поначалу казалось, что фильм о комсомоль-
це не может быть актуален сейчас, ведь Учат в школе не 

только предметам…
Школа 86 — особая Страна детства, у которой есть свои традиции, 

ценности, находки, победы, радости, где полет детской фантазии во-
площается в реальные достижения.

Никита Мышонков, шк. 86, 8 кл.
Фото из архива школы

прошло уже столько времени. Но жизнен-
ная позиция Павки Корчагина, стойкость 
героя перед всеми испытаниями впечат-
лила ребят, заставила задуматься о том, 
насколько ценна жизнь сама по себе и как 
сделать ее не напрасной. Ребята активно 
участвовали в дебатах на тему: «Каким 
я увидел комсомольца» после просмотра 
фильма. В ходе разговора был поднят во-
прос о Российском движении школьников 
(РДШ) — общественно-государственной 
детско-юношеской организации. У Россий-
ского движения школьников и комсомола 
один день рождения — 29 октября… 

Отдельное внимание было уделено 
созданию фотовыставки «Комсомольское 
прошлое моей семьи». Связь поколений 
становится зримой, добавляя новые знания, 
умения, ценности и традиции. Оказалось, 
что ценности комсомола не утрачены. В 
лицее продолжаются мероприятия, посвя-
щенные празднованию 100-летия ВЛКСМ. ●

К юбилею комсомола все образовательные организации района 
готовятся особо. Кто-то начал разговор о ВЛКСМ еще летом, кто-то 
самые массовые мероприятия оставил на конец октября, когда будут 
проходить основные празднования. Тем не менее, в каждой школе есть 
своя изюминка, свои методы, при помощи которых ребята знакомятся 
с комсомолом: это и встречи с ветеранами, и выставки, и классные 
часы, и разбор семейных архивов. Сегодня мы публикуем материалы 
ребят, которые не занимаются журналистикой, зато очень постарались 
написать о том, что интересного они узнали о ВЛКСМ.

Для воспитанников лагеря 22 июня 2018 
года в День памяти и скорби проведена 
литературно-музыкальная композиция 
«Песни военных лет». Ребята исполняли 
песни, которые звучали на фронтах и в 
тылу, поддерживали дух бойцов. Они ус-
лышали рассказ о подвигах комсомольцев 
в годы войны.

Проведен конкурс рисунков «Молодежь 
будущего». Была организована выставка 
лучших работ.

Юбилей встречаем славно
Еще летом в школе 107 начались мероприятия, посвященные юби-

лею комсомола. Во время летней кампании, среди воспитанников 
трудовых объединений, учитель литературы провела конкурс чтецов 
на лучшее исполнение стихов о комсомоле. Ребята с удовольствием 
приняли в нем участие. Школьный библиотекарь подготовила вы-
ставку литературы «Комсомольцы — герои Великой Отечественной 
войны», приуроченную к Дню памяти и скорби.

Анастасия Мичкина, шк. 107, 8 кл. Также во время летней кампании были 
проведены «Веселые старты» под девизом 
«Равнение на комсомол!»

В кабинете МХК ребята познакомились 
с атрибутикой пионерии: горн, барабан, 
пионерский значок и пионерский галстук.

С сентября по октябрь в школе пройдут 
конкурс рисунков, тематические классные 
часы, которые уже начали разрабатывать 
классные руководители, а также планиру-
ется силами ребят подготовить литератур-
но-музыкальную композицию «Слава тебе, 
комсомол!». ●

Администрация школы 84 начала актив-
ную подготовку к празднованию 100-летия 
комсомола в июне. Ребята городского оз-
доровительного лагеря на деле показали 
в рамках квеста «Будь готов!», что они 
способны стать настоящими комсомольцами.

Трудовые отряды всю смену оформляли 
клумбы, высаживали цветы и деревья ради 
того, чтобы их родная школа была самой 
красивой и уютной. И конечно истинный 
комсомолец  должен соблюдать здоровый 
образ жизни. Поэтому это лето стало для 
наших ребят еще и спортивным: 1 место 
в летней спартакиаде «Спорт-Сити 2018», 
«Веселые старты», тематическая зарядка 
каждое утро, футбол, пионербол, игры на 
свежем воздухе... Интересно, а смогли бы 
наши дети сегодня стать истинными ком-
сомольцами? Бесспорно! И мы всячески 
будем к этому стремиться! ●

Фото из архива школы

Наши педагоги каждый раз нас удивля-
ют:  в мае раскрыли тайну своего детства, 
рассказывали,  в каких кружках занимались, 
а 1 сентября 2018 года на классном часе 
«История ВЛКСМ» совместно с библиоте-
карем из Центральной городской детской 
библиотеки имени М.Горького поведали, 
как учились в школе в советское время. 
Об октябрятах  и пионерах я уже знал, а 
вот о том, что в 1918 году был организован 
Всесоюзный ленинский коммунистический 
союз молодежи (ВЛКСМ), услышал впер-
вые. Интересно было узнать историю этой 
молодежной организации, ее традиции. 
Оказывается, в комсомол вступали с 14 лет, 
но брали туда не всех, а только лучших. 
Эту честь нужно было заслужить. ВЛКСМ 
объединил вокруг себя тысячи юношей и 
девушек, принимающих активное участие 
в жизни нашей страны как в мирное, так 
и в военное время. 

Мои родители не были комсомольцами, 
потому что в 1991 году ВЛКСМ прекратил 
свое существование, а вот бабушка, ока-
зывается, была  комсомолкой и до сих пор 
хранит комсомольский билет и значок.

Также на классном часе нам рассказали 
о том, что  настоящее время в нашей стра-
не действует общероссийская детско-юно-

шеская организация «Российское движение 
школьников» (РДШ).  Образованная в 2015 
году по Указу Президента, она объединяет 
школьников, желающих развиваться в од-
ном из направлений: личностное развитие, 
гражданская активность, военно-патриоти-
ческое, информационно-медийное. Всту-
пить в РДШ может любой школьник с 8 лет.

Раньше мне казалось, что мои родители 
и бабушки-дедушки жили куда интереснее, 
чем мы сейчас. Но теперь я понял, что мы 
сами создаем то время, в котором живем. 
И помочь в этом может наша школа. Ведь  
это не только место, где мы учимся. Здесь 
мы дружим, общаемся, развиваемся, от-
дыхаем, растем не только физически, но 
и духовно. И это здорово! ●

Оказывается, дети в начальной школе 
были октябрятами, у них были вожатые из 
числа пионеров.Чем же они занимались, 
кроме учебы? Собирали металлолом и ма-
кулатуру, помогали октябрятам,участвовали 
в военно-спортивных играх «Зарница», за-
нимались в кружках и,конечно, отлично 
учились.

Комсомольцами становились с 14 лет. 
Но не все Приём проводили индивидуально. 
Для подачи заявления нужна была реко-
мендация коммуниста или двух комсомоль-
цев. Моя бабушка была для всех примером 
и в школе, и в педагогическом институте, 
она была секретарем комсомольской орга-
низации, работала в райкоме комсомола 
Тракторозаводского района. Сейчас бабуш-
ке 64 года, но она до сих пор считает себя 
комсомолкой и бережно хранит пионерский 
галстук и комсомольский билет.А еще она 
знает очень много пионерских и комсо-
мольских песен.

Моя бабушка самая лучшая, и, конечно, 
мама тоже, ведь она помогла мне записать 
рассказ. ●

Моя бабушка — 
комсомолка!

Я — первоклашка! И  этим очень 
горжусь. А бабушка рассказала 
мне, что она тоже была и перво-
клашкой, и октябренком, и пио-
неркой, и комсомолкой. Я угово-
рил  ее, Людмилу Павловну, рас-
сказать мне, кто же такие октя-
брята, пионеры и комсомольцы.

Андрей Брезгин, шк. 101, 1 кл.
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В начале года с учащимися встретилась 
секретарь комитета комсомола школы 102 
в 1984–1985 гг., заместитель секретаря 
комитета комсомола педагогического учи-
лища № 3 г.Челябинска в 1986–1987 гг., 
делегат областных сборов комсомольского 
актива школьников Тракторозаводского 
района 1985 года, нынешний директор шко-
лы 81 — Ольга Владимировна Мещерягина. 
Она поделилась своими воспоминаниями 
о том времени, когда ей довелось носить 
значок ВЛКСМ, и назвала этот период «доб-
рой, насыщенной мероприятиями, интерес-
ной порой, которая помогла ей и ее това-
рищам найти себя и свое место в жизни». 

Особенно интересно было увидеть 
фотографии, грамоты — живое доказа-
тельство истории.

Комсомольцы рядом с нами
В сентябре в школе 81 были проведены классные часы «Песню 

дружбы запевает молодежь...», посвященные юбилею комсомола. 
Большинство современных детей не представляет, что это за аббре-
виатура — ВЛКСМ, какой глубокий смысл несет в себе эта молодежная 
организация, поэтому классные руководители подготовили классные 
часы-презентации с учетом возраста ребят. 

Александра Сметанина, шк. 81, 9 кл.
Фото из архива школы

Мы так вдохновились рассказом Ольги 
Владимировны, что на совете актива шко-
лы провели квиз-плиз «Это наша с тобой 
история», в котором с удовольствием при-
няли участие ребята 7–11 классов.

Нужно знать историю своей Родины, 
ведь у того, кто не помнит своего прошлого, 
нет будущего! ●

Так, учителя нашей школы с удоволь-
ствием рассказали нам о своих «статусах» 
в этом мощном движении. Мы узнали, что 
Марина Анатольевна Алевская была секрета-
рём комитета комсомола, Надежда Алексан-
дровна Валеева ударно трудилась в долж-
ности комсорга класса. Владимир Алексан-
дрович Гребенщиков был активным участ-
ником комсомольского движения, Рушан 
Жанабековна Давлетбаева занимала долж-
ность политорга, Олег Николаевич Кутепов 
был комсоргом, членом комитета ВЛКСМ, 
редактором газеты, секретарём райкома 
комсомола. Вера Анатольевна Маринкина 
была комсоргом школы, Татьяна Алексеевна 
Морозова была секретарём комсомольской 
организации школы № 135, Ольга Ивановна 
Нащихина — вожатой, Сергей Леонидович 
Сыромятов был секретарём комсомольской 
организации группы ПВВКИКУ РВСН, а Елена 

Жить, ориентируясь на лучшее
Проходит время, уходят события, взрослеют люди, но так прият-

но осознавать, что наша молодёжь продолжает поддерживать луч-
шие традиции прошлых лет не только на словах, но и своими делами. 
А наша история знает много таких примеров… Комсомол и комсо-
мольская юность — это одно из светлых воспоминаний каждого, кто 
причастен к деятельности этой организации.

Алиса Ахметова, шк. 116, 6 кл.
Фото из архива школы

Юрьевна Сыромятова — представителем 
комсомольской группы в училище. Ольга 
Сергеевна Колмыкова рассказала о том, как 
была членом комитета комсомола.

Все они отметили, что самым запомина-
ющимся моментом была церемония вруче-
ния комсомольского билета на центральной 
площади города.

Ольга Сергеевна с тёплой улыбкой вспо-
минала: «Во время трудовой деятельности 
в строительном отряде «Камертон» мы вы-
полняли задание по ремонту и покраске 
коттеджей в сильно отдаленном районе, 
куда смогли добраться только на АН-2. Во 
время полета мы пели песню «Под крылом 
самолета о чем-то поет…»

У каждого из них много запоминающих-
ся историй и опыта, который они могли бы 
передать молодому поколению, основыва-
ясь на идеалах комсомольского движения, 
которому исполняется 100 лет!

В связи с этим событием наша школа 
и школьный музей активно ведут работу по 
популяризации всего того, что считается 
лучшим для воспитания молодёжи. И рабо-
та эта была отмечена на городском слете 
трудовых отрядов «Ветер перемен». Там 
школьники Влада Марьясова, Анастасия 
Чучкалова и Павел Мирненко не только 
подготовили выставку под чутким руко-
водством педагога-организатора А. Н. Греб-
невой, но и провели музыкальный конкурс 
«Угадай мелодию» с использованием ком-
сомольских песен.

Жить, ориентируясь на лучшее, что 
создано, и созидать новое — вот девиз 
успешного будущего. ●

Встреча проходила в теплой, домаш-
ней обстановке. Ребята внимательно слу-
шали рассказ ветерана и иногда задавали 
вопросы.

Черно-белые фотографии, небольшие 
вырезки из газет, комсомольские песни 
помогли прочувствовать детям и под-
росткам всю атмосферу комсомольского 
времени.

«Героизм у комсомольцев был дей-
ствительно высокий» —  такими словами 
ветеран начал рассказ о подвигах и хра-
брости воинов-комсомольцев в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

Эдуард Алексеевич рассказал, как в 
те нелегкие годы тысячи юных патрио-
тов покидали родные места и уходили на 
фронт. Ребята узнали о подвигах таких 
героев, как Зоя Космодемьянская, Олег 
Кошевой и других.

Ветеран подробно рассказал, как 
жили и боролись за свое Отечетсво слав-

Встреча с человеком-
легендой нашего района

ные воспитанники комсомола. Они по-
гибали как истинные герои, и в этом их 
бессмертие.

На протяжении всей встречи я стара-
тельно вглядывалась в лица ребят. У мно-
гих наворачивались слезы, кто-то просто 
опускал глаза, но никто не остался равно-
душным...

Именно благодаря таким мероприяти-
ям, мы в полной мере осознаём все разли-
чия между поколениями и учимся уважать 
и ценить наше прошлое. 

 
***

В филиале ЦДЮ прошла фотовы-
ставка «Комсомол — моя судьба», на 
которой ребята познакомились с комсо-
мольскими буднями, узнали, что такое 
стройотряды, субботники, капусники, 
агитбригады и другие традиции времен 
Советского Союза. 

На старых фотографиях обучающи-
еся увидели, как студенты-комсомоль-
цы из города помогали убирать урожай 
картофеля колхозам и совхозам нашей 
Родины. ●

ТЗР: Дана Селивёрстова
Фото из архива мероприятия

— Какие моменты из вашего ком-
сомольского прошлого больше всего 
запомнились?

— Помню совместные походы в театр, 
они были очень интересными. На спек-
такли мы ходили классом, иногда и всей 
школой. Посещали и оперный, и драмати-
ческий, и кукольный театры. Помню похо-
ды в лес в посёлок Баландино у аэропор-
та, там у нас были туристские соревнова-
ния. Да, и вообще у нас было достаточно 
веселая, задорная юность.

— Чем для Вас был комсомол?
— Да я особо никогда и не задумыва-

Комсомол по-новому

лась. Существовала такая молодежная 
организация, и все. Мы вступали в комсо-
мол, но чем-то таким огромным, поистине 
важным, он для меня не был. 

— Чему комсомол Вас научил?
— Комсомол научил меня дружбе, пре-

данности друг ругу, ответственности за 
каждого человека.

— Как Вы считаете, нужна ли такая 
молодежная организация сейчас?

— Да, нужна! Пусть не так будет на-
зываться, там не должно быть идеоло-
гии, как в Советском Союзе. Но органи-
зация, которая бы сплачивала молодежь, 
необходима. Для того, чтобы молодые 
люди научились уважать и помогать 
друг другу. ●

ТЗР: Алина Тарасова

В лицее № 102 есть учителя, которые когда-то были комсомольцами. О 
ВЛКСМ я расспросила учителя русского языка и литературы Марину Бори-
совну Варлакову.

17 сентября в библиотеке Центра детско-юношеского побывал в 
гостях ветеран войны, почетный ветеран Челябинска, председатель 
клуба «Танкоград» Эдуард Алексеевич Соболев.
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Алиса Плаксина, Валерия 
Чепрасова, Артем Вагин, 
газета «Переменка» 
лицея № 11
Фото: Алиса Плаксина

Друг и коллега 
Виктор Петрович Поляничко

Леонтий Михайлович сидит за столом. 
Над ним — портрет. Сразу спрашиваем: 
«Чей?»

— Это портрет Виктора Петровича По-
ляничко, легендарной личности. Он был 
лидером нашей Челябинской област-
ной комсомольской организации. Когда 
в Северной Осетии шла кровопролит-
ная война между осетинами и ингушами, 
Виктор Петрович пытался помирить две 
враждующие стороны. И у него это полу-
чалось. Но потом случилось так, что он 
«наступил» на некоторые денежные по-
токи… Жизнь такая штука интересная: 
кому-то денег мало, и он начинает красть 
у государства… Вот он помешал кому-то и 
погиб в результате покушения 1 августа 
1993 года на Северном Кавказе...

Виктор Петрович был моим товари-
щем, мы работали вместе с 1965 года 
до конца его жизни. В память о нем был 
организован фонд «Будущее Отечества», 
существующий уже 23 года, с сентября 
2008 года я его председатель.

Разговор переключается на детство 
Леонтия Михайловича, прошедшее в го-
роде Миассе. Вспоминаются самые доро-
гие близкие люди.

Мама Ольга Осиповна 
и семейные традиции

— Мои родители были неграмотные, 
мама даже расписываться не умела. Она 
родилась в 1912 году и помнила про вре-
мя, когда работали на помещиков. В на-
шей семье была традиция: мы обязатель-
но встречали маму с работы. Если она 
работала в первую смену, то заканчивала 
рано, часов в 5—6, и сама приходила, за-
вод далековато находился. Вторая смена 
была часов до 12… 

Отец Михаил Никитович 
и любовь к чтению

— Отец отвел меня в библиотеку еще в 
3-м классе и сам выбрал мне первые две 
книжки: басни Крылова и сказки Пушкина. 
А жили мы в подвале, в маленькой комнат-
ке, спали на полу, по весне подвал зали-
вали талые воды. Я сидел на окне и читал 
сказки Пушкина, пока было светло, а по-
том темнело — читать становилось невоз-
можно, а мне хотелось знать, что дальше… 

Мы тогда увлекались книгами, имели 
небольшую домашнюю библиотеку. Было 
принято менять уже прочитанное на но-
вые книги. Как-то мы с братом на деньги, 
сэкономленные от школьных завтраков, 
купили двухтомник Аркадия Гайдара. Во-

круг меня ходили мальчишки табунами, 
предлагали поменяться, чтобы я им от-
дал эту книгу. В конце концов я дрогнул, 
отдал Гайдара, а потом жалел. Позже мне 
удалось вернуть книгу, пришлось отдать 
больше, чем получил когда-то, но этот то-
мик со мной до сих пор. 

Сегодня даже не представляю свою 
жизнь без чтения. Максим Горький го-
ворил: «Всем хорошим во мне я обязан 
книгам». Мое поколение так и считает. 
У нас в доме была одна спальня на всех, 
мы ложились рано, потому что родителям 
с утра надо было на работу. С братом мы 
спали в одной постели, брали фонарик и 
под одеялом читали книги. Это было за-
бавно и страшно интересно, но если отец 
обнаружит, то приходилось прекращать. 

Комсомол, его влияние на жизнь 
Он неразрывно шел со мной. В СССР мы 

все были на виду: мы видели, у кого что не 
получалось и вовремя могли помочь, у нас 
проходили частые собрания, где мы могли 
высказать свое мнение, выступить с докла-
дом. Это было незабываемо. Пионерия и 
комсомол — это система, она существова-
ла в рамках государства. Понятно, чтобы 
возродить комсомол, нужна организация, 
чтобы все знали и хотели туда вступить. 
Есть Российское Движение Школьников. 
Вот вы чувствуете его на себе? Не думаю. 
А в комсомол мы тогда все после 7-го или 
8-го класса вступали, потому что это было 
интересно и важно, возраст подходил. 

В наше время был моральный кодекс 
строителей коммунизма. Сейчас не спро-
сишь: «Почему ты не выполняешь? Ты же 
говорил, что, вступая в комсомол, обязу-
юсь соблюдать кодекс, а сейчас?» 

Родители в СССР всегда старались 
провести выходные с детьми, планиро-
вали совместный отдых, сейчас все си-
дят дома в свободные дни и ничего не 
хотят делать. Старшие были рядом. Дети 
с родителями. Родители с детьми. Сейчас 

я не успевал дочитать книжку дома, де-
лал это прямо на уроке. У меня было 
из-за этого много проблем, особенно 
с учительницей английского языка Та-
марой Эммануиловной. Она в детстве 
перенесла детский церебральный па-
ралич и передвигалась только с помо-
щью костылей. Вот я и решил, что раз 
учитель не ходит по рядам, то мне всё 
позволено. Устраивался на последнюю 
парту и дочитывал. Мне казалось, что 
учительница не видит то, чем я занима-
юсь, а она все прекрасно видела… Задаст 
иногда какой-нибудь вопрос внезапно, 
приходилось как-то отвечать, выкручи-
ваться. За свою невнимательность к её 
предмету я был наказан тем, что в сви-
детельстве об окончании 7-го класса 
(у нас тогда было обязательным семи-
летнее обучение) она мне поставила по 
английскому языку тройку. Я очень пере-
живал. И часто сожалел, что не увлекся 
всерьёз иностранным языком в школь-
ные годы, когда всё давалось так легко. 

А еще у нас в школе был драмкружок. 
Ребята из параллельного класса пригла-
сили меня сыграть роль Олега Кошевого 
в спектакле по роману А. Фадеева «Мо-
лодая гвардия». Почему именно меня, не 
пойму до сих пор. Эта книга о подпольной 
организации комсомольцев Краснодона, 
которая боролась с фашистами в годы 
вой ны. Нам очень нравились героические 
образы Ивана Земнухова, Сергея Тюле-
нина, Любы Шевцовой, Ульяны Громовой, 
ну и, разумеется, комиссара «Молодой 
гвардии» — Олега Кошевого. Так хоте-
лось походить на него! И вот я играл в 
этом спектакле роль человека, которому 
посмертно было присвоено звание Героя 
Советского Союза. Даже его монолог про 
руки матери помню до сих пор.

Потом был спектакль «Снежная коро-
лева» по сказке Г. Х. Андерсена, «Сереб-
ряное копытце» по Бажову (там я играл 
роль охотника Кокованю). У меня и ружье 
было настоящее, которое я из дома при-
нес… 

Были и другие увлечения. Сразу по-
сле войны, году в пятидесятом, в Миассе 
открыли Дом пионеров. В таком старом, 
неприспособленном для работы техниче-
ских кружков здании с большими комна-
тами. Но нам было интересно. Молодые 
летчики, танкисты, моряки — совсем не-
давно вернувшиеся с войны, вели с нами 
занятия, учили делать планеры, модели 
боевых кораблей, парусников, яхт. Даже 
на соревнования с нами ездили в Зла-
тоуст, где я впервые увидел настоящее 
чудо архитектуры — Дворец культуры ма-
шиностроительного завода. К сожалению, 
моя яхта в финал не попала. Зато впечат-
лений от поездки осталось столько, что 
хватило на всю жизнь.

Многие из моих знакомых нашли свое 
призвание, также, как и я, лишь в зре-
лом возрасте. Поэтому очень важно ещё 
в детстве слушать, что тебе подсказыва-
ет сердце, ценить и понимать свои ин-
тересы. 

Около двух часов мы беседовали с 
Леонтием Михайловичем, удивляясь его 
эрудиции, прекрасному языку и жизнелю-
бию. И, возможно, некоторые из повстре-
чавшихся в этом году людей окажутся не 
просто одними из 80 тысяч, а теми, кто 
останется в памяти надолго. Как запом-
нился и нам наш интересный земляк — 
Леонтий Михайлович Рабчёнок. ●

Люди, о которых помнят
«Человек в своей жизни может встретить 80 000 людей. А сколько 
из них останутся в памяти?» — так начал разговор с нами Леонтий 
Михайлович Рабченок, общественный деятель, председатель фонда 
«Будущее Отечества» им. Виктора Поляничко. Леонтий Михайлович 
рассказал о своем детстве, комсомольской юности и о тех людях, ко-
торые ему особенно дороги.

много думают о том, где заработать ко-
пейку. А мы тогда все были равными. Не 
вернуть этого уже.

Учитель истории Кира Матвеевна
— Любимыми предметами в школе 

были история и литература. Меня тянуло 

к истории, мы узнавали о новых странах, 
неизвестных городах и событиях. Учитель 
у нас был очень интересный — Кира Мат-
веевна. Она нам историю Древнего мира 
так увлекательно рассказывала, что мы 
сидели, раскрыв рты. Потом она говорила: 
«Ребята, а вот об этом можно прочитать». 
И я шел в библиотеку. Она была напро-
тив нашей школы, носила имя писателя 
Ю. Н. Лебединского, но книг таких на дом 
не выдавали, их можно было взять только 
в читальном зале. Можете себе предста-
вить — мы занимали очередь, чтобы про-
читать интересную книгу. «Два капитана» 
В. Каверина, «Тайна двух океанов» — за 
ними выстраивались в очередь. История 
увлекала, Колумб увлекал, дальние стра-
ны, Крузенштерн, другие наши морские 
путешественники. 

Я потом всю жизнь мечтал увидеть 
две вещи: Великую Китайскую стену и 
гробницу фараона. Мне это удалось уже 
взрослым: в 1976 году, я побывал в Егип-
те, посетил гробницу Тутанхамона, пи-
рамиду Хеопса. Потом мне довелось в 
1989 году побывать в Китае и подняться 
на Великую Китайскую стену. Я думал, 
что она похожа на Кремлевскую стену и 
считал, что подняться на нее, как по лест-
нице, не стоит никакого труда. Говорили 
же, что Мао Цзэ-дун даже в преклонном 
возрасте самостоятельно поднялся на 
Великую Китайскую стену. В районе Пе-
кина этот подъем продолжался больше 
часа, всё время в гору. Но когда мы сами 
взошли на нее, то поняли, что это очень 
высоко и очень трудно. 

С детства я увлекался историей, по-
этому окончил исторический факультет, 
затем аспирантуру. В итоге стал кандида-
том исторических наук. 

Тамара Эммануиловна, 
любовь к чтению и театру

— Да, самое большое мое увлечение 
— это чтение. По секрету скажу — если 
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Горжусь единицей, 
полученной за сочинение

ТЗР: Дана Селивёрстова
Фото из архива мероприятия

— Что для Вас, Эдуард Алексеевич, 
комсомол?

— Комсомол — это самое важное, ведь 
когда он ещё был рождён? В тех годах, ког-
да началась гражданская война, и совер-
шилась революция, и кто в формирования 
нашей Красной армии шёл? Молодёжь в 
основном помогала в этом деле, и она как 
раз поспособствовала нашей победе. Да, 
комсомольцы рвались добровольцами на 
фронт! Все! Сколько они героических по-

ступков совершили! Трудно представить 
себе, это действительно был настоящий 
героизм, настоящий патриотизм!

— Как Вы стали комсомольцем? 
— Про комсомол узнал совсем малень-

ким. Мне было 7 лет, когда с отцом я ока-
зался на фронте. Много общался с комсо-
мольцами. Их было много среди военных, 
с которыми я тоже беседовал. И поэтому, 
когда узнал, что в четырнадцать лет при-
нимают в комсомол, сразу обратился в рай-
ком и сказал, что хочу быть комсомольцем. 
В школе с уставом ознакомили, занимались 
с нами. Директор даже сам подходил (быв-
ший фронтовик тоже), расспрашивал о 
том, какую общественную нагрузку будем 

Эдуард Алексеевич Соболев — «Ветеран труда», «Почётный вете-
ран ЧТЗ», председатель клуба «Танкоград», журналист, комсомолец 
и член КПСС, участник первых дней войны, поэт и просто интересный 
человек с увлекательной историей жизни. Он активно занимается 
просвещением нынешнего поколения о тех временах, когда главным 
качеством любого представителя молодежи было трудолюбие. На 
счету у ветерана десять музеев, которым он помогал и открыться, и 
продолжать совершенствоваться. 

выполнять. А я и так всегда в активистах 
ходил. Еще с тех времен научился обще-
ственными делами заниматься.

Мне как раз первого сентября в сорок 
восьмом году исполнилось четырнадцать 
лет. Нас, желающих вступить в члены 
ВЛКСМ, было человек пять, наверное. И 
когда мы пришли в райком комсомола, ко-
торый был в 15-ти километрах от нас, в со-
седней деревне, в райкоме удивились и го-
ворят: «Вы как так смогли? Вот молодцы!».

— А дальше?
— В школу я пошел позже, чем свер-

стники (из-за войны, да еще из-за того, что 
отца постоянно из одной части в другую пе-
ребрасывали). Я был председателем ДОСА-
АФ при семилетней школе, в которую тогда 
ходил. Мальчишка, а уже меня выбрали, 
поскольку хорошо в военном деле разби-
рался и в строевой подготовке многое по-
нимал. В этой школе я был и редактором 
газеты (кстати, всегда, где бы ни был, вез-
де являлся редактором газеты). По праву 
старшего в классе, приучал всех к порядку 
и дисциплине, все слушались меня, как ко-
мандир был. Я долго ходил и в форме во-
енной — другой одежды у меня просто не 
было. Был большим общественником, при-
сутствовал на всех важных событиях. Затем 
я продолжал учебу в десятилетней школе, 
а потом приехал в Челябинск. Учился в 
ЧМСХ на специальной кафедре «Автомо-
бильные войска». В младшие классы ходил 
с политической информацией, выступал 
перед малышами, рассказывал об интерес-
ных событиях в стране.

— Расскажите наиболее запоми-
нающийся, яркий случай из комсо-
мольской жизни. 

— Мне вспоминается одна девочка, 
моя сверстница. Как-то мы все поехали 
в туристский лагерь. Ночевали в палат-
ках, утром просыпаемся, а она встать не 
может. Сначала подумала, что все это 
так, скоро пройдет, а оказалось, что все 
серьезно: ноги отказали. Трудное у нас 
было детство. Голодали, много работали 

и учились, вот на ней это все и сказалось. 
Мы, как комсомольцы, над ней шефство-
вали: помогали в чем могли, потом её и в 
комсомол приняли. Здоровская девчонка 
была, никогда не жаловалась!

 — Самые главные три качества 
комсомольца, на ваш взгляд?

— Быть достойным примером для всех 
остальных. Уверенным в том, что ты де-
лаешь, и побудить остальных на это же. 
Быть патриотом своей родины.

— Актуально ли комсомольское 
движение именно сейчас? 

— Оно и должно быть актуально. Нам 
нужно найти то, на что можно будет пол-
ноценно равняться. Горжусь тем, что я 
был комсомольцем, честное слово!

— В каком году Вы стали коммуни-
стом?

— Был один парень, секретарь ко-
митета комсомола завода ЧТЗ и нашего 
района. Увидел он меня в институте, а я 
у них там всё организовывал. Он мне и 
говорит: «Эдуард, чего ты в партию не 
вступаешь? Давай вступай!» Меня все 
любили, все уважали. В какой цех завода 
я бы не пришел, ко мне везде уважитель-
но относились. Везде выступал. Так в 28 
лет стал коммунистом, это 1966 год. Со-
стоял в партии до ее развала. Я до сих 
пор храню и комсомольский, и партий-
ный билеты. Мне они важны как память 
о годах, которые прошли.

— А писать когда начали?
— Об этом я много раз рассказывал. А 

вот вам случай рассказу, который только 
сейчас вспомнил. 

Один раз написал сочинение на воль-
ную тему. На целую тетрадку написал про 
одного героя-железнодорожника, он ма-
шинистом был. Учительница пришла, про-
верила через день и выставила отметки. 
«Этому пятёрку, этому тоже, этому чет-
верку, этому тройку, а Соболеву — еди-
ница! 140 ошибок! Синтаксических!». Но 
зато потом целый урок она читала моё 
сочинение, ничьи не читала, а моё прочи-
тала. И в конце уроке «4» поставила. Но 
я горжусь именно той единицей. Оказы-
вается, и плохие оценки бывают разными 
по своей значимости! А синтаксис меня 
подвел, потому что я, как поэт, ставил за-
пятые в тех местах, где захотел. 

Борис родился в 1928 году. Во время 
войны окончил учебу и пошел на завод 
токарем по обработке снарядов. В апреле 
1943 г. при формировании Уральского до-
бровольческого корпуса был направлен с 
ним на войну.

По настойчивой просьбе Бориса зачис-
лить его добровольцем вместе с отцом он 

был призван в армию 1 апреля 1943 г. до-
срочно. Ведь ему было только 15 лет. Его 
определили в разведку при штабе полка.

22 июля Борис Беседин в возрасте 16 
лет с группой разведчиков у заминирован-
ного моста вел разведку, где он подорвал-
ся на мине. Более одного километра дру-
зья несли его на руках, поместили в школу 
для оказания первой медицинской помощи, 
затем перевезли в больницу села Ольша-
ник, где он и умер. Похоронили его в селе 
Черхва, там же установили памятник.

Из краткой биографии известно, что в 
комсомол он вступил в 16 лет. К решению 
стать членом ВЛКСМ он пришел в тяжёлые 
дни Великой Отечественной войны. Имен-
но на фронте он понял, что готов 
отдать жизнь за свободу и неза-
висимость Отечества.

На первый взгляд, комсо-
мольский билет — это кусочек 
картона, но красноармейцы бе-
регли его как сокровище. Он не 
давал им привилегий, а только 
накладывал обязательство всег-
да быть впереди.

За боевые заслуги Борис Бе-
седин был награждён медалью 
«За боевые заслуги» и посмертно 
«Орденом Отечественной войны 
II степени».

Что я можно сказать о подвиге этого 
комсомольца? Беседин был один из тех, 
кто шел вперед и не отступал ни на шаг. 
А смогла бы современная молодежь от-
дать свою жизнь за Родину? На этот во-
прос может ответить каждый только сам 
за себя. 

Комсомольский билет Бориса Беседина
У каждого подростка есть свои увлечения: кто-то музыку слушает, 

кто-то в соцсетях зависает, а я люблю… ходить в музеи. Любовь к 
ним у меня появилась потому, что у нас в школе 39 очень хороший 
музей, посвященный 63 добровольческой танковой бригаде. В нем 
много экспонатов. Меня заинтересовала книжка — комсомольский 
билет Бориса Александровича Беседина.

Влада Братищева, шк. 39, 9 кл.
Фото из архива музея 39 шк.
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Комсомол — Коммунистический союз 
молодежи. Это жизнь трех поколений 
и целая эпоха в истории государства.  
29 октяб ря 1918 года состоялся Первый 

Что такое комсомол?
Кто такие комсомольцы? Что нужно было сделать, чтобы им стать? 

Чем они занимались? Чем отличались от других? Почему все хоте-
ли вступить в комсомол? Я стал искать ответы в Интернете, старых 
газетах и книгах. Настоящие комсомольцы живут среди нас, от них 
я узнал яркую, живую информацию о комсомоле. Хочу поделиться 
своим представлением.

ТЗР: Никита Терский
Все рос сий ский съезд союзов рабоче-кре-
стьянской молодежи. Комсомольцы бук-
вально поднимали страну с колен: строили 
магистрали, заводы, фабрики и города.

Деятельность комсомольцев была до-
бровольной, и никто не думал о том, какая 
ему будет выгода. Комсомол был школой 

жизни. Он был для многих очень важной 
ступенью личностного развития. Союз по-
могал людям раскрыть свой потенциал и 
найти себя в жизни. 

Сейчас, к сожалению, нет такой мо-
лодёжной организации, которая бы ох-
ватывала миллионы человек и могла по-
хвастаться столь высокими и реальными 
достижениями. 

Комсомол — это объединение людей, 
мечтающих быть полезными своей родине. 
Пообщавшись с настоящими комсомоль-
цами, я увидел «огонёк» в их глазах, я 
верю, что они были и остаются настоящими 
патриотами своей страны. Как жаль, что 
сейчас нет молодежной организации, кото-
рая бы объединила всех нас в один союз.● 

Прочитала. Появились вопросы. А кого 
еще расспросить, как не бабушку, Ната-
лью Иннокентьевну Танчук. Она в те вре-
мена в этой газете работала (Вот откуда 
пачка публикаций тех времен!). Решила я 
к ней съездить, разузнать побольше.

И не зря съездила. Узнала много ин-
тересного. Что волновало молодых че-
лябинцев в шестидесятые годы? Откуда 
они черпали информацию? Основным ис-
точником были газеты. В каждой области 
были свое партийное и  комсомольское 
издания. У нас это «Челябинский рабо-
чий» и «Комсомолец».

Само слово «комсомол» для нас арха-
ичное, от него веет нафталином: давно 
это было. Хотя, наверное, почти в каждом 
городе и селе есть Комсомольская улица, 
Комсомольский проспект, Комсомольская 
площадь… Именем комсомола названы 
станции метро, подводные лодки, кораб-
ли. Комсомола уже давно нет, но назва-
ния сохранились. 

В редакции газеты «Комсомолец» ра-
ботали в это время молодые журналисты: 
редактор Леонид Доброхотов, Дмитрий 
Бычков, Ирина Моргулес, Валерий Капу-

Комсомольская газета
Недавно теплым осенним вечерком решила прибраться в шкафу. 

Выбросила ненужное, расставила вещи по местам, и обнаружила 
стопку старых газет. Сверху лежал юбилейный номер областной мо-
лодежной газеты «Комсомолец» за 1971 год. Стало интересно. Со-
всем скоро мы будем отмечать столетний юбилей комсомола. Как 
жили в то время наши ровесники, что их волновало, какими мысля-
ми они делились на страницах своей газеты?

стин, Артур Зуевский, Эмилия Андриа-
нова и многие другие. Туда, как в штаб, 
приходили студенты, молодые рабочие, 
школьники. Они писали заметки, пред-
лагали темы, обсуждали последние собы-
тия, высказывали мнения. Их волновала 
возможность узнать новости, поделиться 
мыслями и планами, рассказать о том, что 
их удивило.

Время было интересное. Освоение 
целины в южных районах области, сту-
денческие строительные отряды и комсо-
мольские стройки.  Журналисты «Комсо-
мольца» вели летопись событий, расска-
зывали о лучших.

Эта работа была овеяна романтикой. 
О самих романтиках как нельзя лучше 
сказал поэт Яков Хелемский.

Бородатые шестидесятники,
но не прошлого века, а этого,
в старых кедах, ковбойках, ватниках
по перрону идут с букетами.
Тот, очкастый, схож с Добролюбовым,
этот смахивает на Маклая,
славословье они недолюбливают, 
громких фраз они не желают.
Им не надо ни слов, ни возгласов, 
есть гитара на всякий случай...

Вот такими они были, наши бабушки 
и дедушки… Такими, спустя десятилетия, 

они предстают перед нами в материалах 
журналистов молодежной газеты. И се-
годня читать ее интересно: чтобы найти 
интересные факты, газетчики «не выле-
зали» из командировок, жили по принци-
пу: поехал — узнал — вернулся — напи-
сал — сдал — и снова поехал.

Газету делали и внештатные помощ-
ники, неравнодушные читатели из разных 
уголков области, представители самых 
разных профессий. Присылали материалы 
по почте, привозили, передавали через ко-
мандированных. Благо, редакция находи-
лась в самом центре Челябинска — в райо-
не площади Революции, мимо не пройдешь.

Работать приходилось оперативно. 
Девиз был такой: «Срочно в номер». Так 
называлась и постоянная рубрика, в кото-
рой публиковались самые свежие, инте-
ресные и острые материалы. Каждый но-
мер газеты обсуждался на редакционных 
летучках.

Кстати, и в нашей «То4ке ЗРения» 
происходит то же. Мы уже чувствуем 
себя единомышленниками, сплоченным 
коллективом, готовым делать нашу газету 
все более интересной.

Но, как говорится, не работой еди-
ной… Я узнала, что на досуге журналисты 
«Комсомольца» проводили тематические 
театрализованные встречи: «вечеринка 
в сельском клубе» или «пленницы на пи-
ратском корабле», готовили интерьер и 
атрибуты. Иногда у кого-нибудь дома в 
условиях полного магазинного дефицита 
продуктов устраивали так называемые 
«обжираловки», изобретая вкусные блю-
да (к примеру, «Чарльстон» из свиной го-
ловы или котлеты из яиц. Кому интерес-
но — звоните, подскажем рецепты).

Словом, не скучно жила наша об-
ластная комсомольская газета. И мы про-
должаем ее традиции. Стараемся делать 
«То4ку ЗРения» яркой и интересной и 
брать все самое лучшее у наших пред-
шественников. Делаем газету, обсуждаем 
все молодежные новости, ездим в гости 
в детские редакции других городов и 
принимаем их у себя. Когда меня спра-
шивают, поеду ли я вместе со всеми на 
журналистское задание, я не раздумывая 
отвечаю: «Да!»

Мы приобретаем новые знания и впе-
чатления, новых друзей... Мне кажется, 
это лучшее, что есть в моей жизни.

Я думаю, наши старания не пропадут 
даром, и новые поколения школьников, 
взяв в руки нашу газету, похвалят ее и 
скажут: эта точка зрения — наша! ●

ТЗР: Анастасия Танчук
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